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Les réussites économiques et scientifiques enregistrées 
durant le premier trimestre confirment la grande vitalité de 
notre territoire. En conjuguant la qualité de son cadre de vie 
et son dynamisme économique et scientifique, Paris-Saclay 
s’impose comme une destination très attractive, au plan 
national comme international.

Notre rôle en tant qu’élus communautaires est de cultiver 
et faire fructifier les atout de notre territoire, d’anticiper 
les grandes mutations et d’être prêt à agir pour 
surmonter les crises.

Cela passe d’abord par la préservation de l’environnement 
naturel qui est la marque distinctive de notre territoire 
et donc par la réussite de notre Plan Climat Air Energie 
Territorial dont le bilan à mi-parcours s’est avéré des plus 
encourageants.

Notre mission est aussi d’accompagner la jeunesse, qui 
incarne l’avenir de Paris-Saclay, d’où les nombreuses 
actions mises en œuvre depuis 2020, notamment pour 
faciliter l’orientation scolaire et l’entrée sur le marché du 
travail ; d’où aussi les mesures plus ciblées pour la santé des 
jeunes et des étudiants, mises en œuvre dans le cadre du 
nouveau Contrat Local de Santé.

Souhaitons que 2023 se poursuive dans la même 
dynamique !

Pour terminer, permettez-moi d’exprimer une pensée 
particulière pour Michel Bournat qui vient de quitter ses 
fonctions de maire de Gif-sur-Yvette après 22 années à la 
tête de la commune. Il fut pendant 6 ans président de notre 
agglomération et demeure le premier vice-président du 
département. Nous lui devons beaucoup.

Grégoire de Lasteyrie 
Président de la Communauté d’agglomération Paris-Saclay
Maire de Palaiseau - Conseiller régional d’Île-de-France

2023 : 
un début 
d'année en 
mouvement

édito



en vue

PÉDALEZ 
AU DESSUS DE L' A 10

Piétons et cyclistes, à Courtabœuf, 
franchissez l’A10 en toute sécurité. 
La passerelle piétons-cycles, qui 

assure la continuité avec les 5,5 km 
de voies cyclables déjà aménagées 
sur le parc d’activités, est désormais 

en service.
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en action
JEUNES ET ÉTUDIANTS

ET LA SANTÉ SURTOUT !
Fibre et THD
L’AGGLO POURSUIT L’ARCEP 
DEVANT LE CONSEIL D’ÉTAT

Cela fait maintenant trois ans que les habitants de l’est du territoire de 
l’agglomération Paris-Saclay subissent les conséquences, parfois désastreuses, 
du réseau de fibre optique régulièrement dégradé. Depuis 2022, l’agglomération 
a engagé des poursuites et saisi l'Autorité de Régulation des Communications 
Électroniques, des postes et de la distribution de la Presse (ARCEP) à deux 
reprises. Pourtant, l’Autorité régulatrice peine à jouer pleinement son rôle pour 
contraindre les opérateurs à la remise en état des infrastructures.

« Pour que le A de ARCEP retrouve tout son 
sens, l'agglo Paris-Saclay a saisi le Conseil 
d'État afin qu'il lui enjoigne de faire preuve 
d'Autorité ! ». Les mots de Grégoire de 
Lasteyrie, Président de l’agglo, résument 
la situation. Après avoir porté plainte 
contre X à deux reprises en l’espace 
de 9 mois en 2022, après une enquête 
ouverte par Madame la Procureure d’Évry, 
après de très nombreuses sollicitations 
des autorités compétentes par l’agglo, 
l’ARCEP n’agit pas pleinement pour 
contraindre les opérateurs à la remise en 
état de notre réseau de fibre optique.

Seule la moitié du réseau est prête 
à être raccordée sur les 13 villes de 
l'est du territoire
Malgré l’engagement des opérateurs vis-
à-vis de l’ARCEP et de l’agglo à rétablir au 
plus vite le réseau, aucune amélioration 
ne se fait sentir. À l’heure actuelle, 
seulement 59 % des 44 054 prises 
prévues sur l’est du territoire, sont prêtes 
à être raccordées. Sur le terrain, la tension 
entre usagers et prestataires de service 
ne fait qu’augmenter. Au quotidien, ce 
sont des situations inacceptables pour les 
habitants, pour les usagers, et pour les 
élus qui les défendent.

L’agglomération attend maintenant une 
décision forte du Conseil d’État pour 
contraindre l’ARCEP à agir face aux 
opérateurs et à remettre de l’ordre dans 
ce « Far East » de la fibre !

S’engager pour la santé de celles et ceux qui représentent plus de 
40 % des habitants de l’agglo, c’est travailler étroitement avec tous 
les acteurs clés concernés. C’est travailler à la programmation 
d’actions utiles, concrètes, de terrain, et s’engager formellement à 
les soutenir ou à la mettre en œuvre. Et c’est bien ce qui animait 
tous les signataires, le 8 mars dernier, du Contrat Local de Santé 
Jeunes et Etudiants porté par l’agglo.

Ils ont signé : l'agglo, le Département, la Préfecture de l’Essonne, 
l’Assurance maladie, l’Agence Régionale de Santé et l’université Paris-Saclay ! 
Ensemble, en lien étroit avec les communes, les professionnels de santé, 
les associations, le CROUS et les établissements post-bac du territoire, ils 
s’engagent à mettre en œuvre les 4 axes prioritaires identifiés dans le Contrat 
Local de Santé Paris-Saclay :

   Renforcer la prise en charge du soutien psychologique 
des jeunes et étudiants.

  Développer la prévention et la promotion de la santé.
  Faciliter le recours aux soins des étudiants et jeunes.
    Créer un atelier santé intercommunal pour les 4 quartiers 

politique de la ville du territoire.

Depuis plusieurs années, des actions de soutien intercommunal sont 
menées auprès des jeunes et étudiants du territoire : lutte contre la 
précarité menstruelle et alimentaire, sensibilisation au harcèlement scolaire, 
réalisation d’un annuaire des aides, dispositif Klaro, etc.).

Grégoire de Lasteyrie, 
Président de 

l'agglomération Paris-
Saclay, Lucie Sellem, 
Présidente déléguée 
à la santé, Alexander 

Grimaud, Sous-préfet de 
Palaiseau, accompagnés 

des représentants 
du Département de 

l'Essonne, de l’Assurance 
Maladie de l'Essonne, de 

l’Agence Régionale de 
Santé Île-de-France et de 

l’université Paris-Saclay, 
ont signé le Contrat Local 

de Santé de l’agglo.
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en action

QUAND LA 
RANDO GAGNE 
DU TERRAIN

AMBIANCE ANDINE 
AU CONSERVATOIRE DE 
VERRIÈRES-LE-BUISSON 

Le 6 juin prochain, l’orchestre Démos Nord 
Essonne joue son concert de fin d’année à l’opéra 
de Massy. Derrière les instruments, 82 enfants. 
Tous ont entre 7 et 12 ans et sont issus des 
quartiers dits « politique de la ville » de Chilly-
Mazarin, Longjumeau, Massy et Les Ulis.

UNE NOUVELLE 
HARPE POUR 
HANDI'ARTISTES 
Handi’Artistes est une classe du 
Conservatoire à rayonnement 
Départemental Paris-Saclay proposant 
un accueil adapté à toutes les 
pathologies pour les élèves porteurs de 
handicap. Menée par Delphine Girard, 
musicothérapeute, la classe dispose 
de plusieurs instruments spécialement 
conçus, via des partenariats locaux. 
En février dernier, c’est le deuxième 
prototype d’une harpe, créé par les 
étudiants de La Fabrique, le fablab 
de CentraleSupélec, qui a été remis à 
la classe. Cette harpe est la v2 d’une 
expérimentation réussie qui avait 
été réalisée, l’année dernière, avec le 
Drahi X-Novation Center de l’école 
Polytechnique.

Plus récemment, la v2 de la harpe 
adaptée a été mise à l’honneur grâce au 
succès d’un des étudiants concepteurs, 
Pierre Clairin, qui a reçu le prix étudiant 
lors du colloque Handiversité. Le prix 
était remis par la sénatrice de l'Essonne, 
le vice-président de l'université ainsi 
que Pierrick Courilleau, président de 
l’association orcéenne « handicap, 
république & société ».

Ils jouent du violon, de la flûte ou de la contrebasse. 
Encadrés par des référents sociaux et une vingtaine 
de professionnels, dont l’artiste danseur et musicien 
sud-africain Sam Tshabalala, 6 groupes de jeunes se 
retrouvent depuis 3 ans chaque semaine. Au final, un 
grand concert à l’opéra de Massy, et d’ici-là, répétition 
de tout l’orchestre toutes les six semaines.

Faciliter l’accès à la pratique instrumentale

Démos c’est le Dispositif d’Éducation Musicale et 
Orchestrale à vocation Sociale initié et coordonné 
nationalement par la Philharmonie de Paris et porté par 
l’opéra de Massy sur le territoire essonnien. Il propose 
un apprentissage de la musique classique à des enfants 
ne disposant pas, pour des raisons économiques, 
sociales et culturelles, d’un accès facile à cette pratique 
dans les institutions existantes. L’agglo finance le projet 
à hauteur de 26 000 € par an, aux côtés de la Région, du 
Département et des villes concernées.

Et il suffit de voir les étoiles dans les yeux des enfants 
lorsqu’ils jouent, ensemble, pour réaliser à quel point 
Demos mérite cet investissement. Rendez-vous le 6 juin, 
à l’Opéra de Massy à partir de 19h pour un concert plein 
d’émotion.
Entrée libre et gratuite sans réservation, dans la limite 
des places disponibles

« Entre plateau et vallée à Gif-sur-
Yvette », c’est le nom du futur circuit 
de randonnée proposé par l’Office 
de tourisme Destination Paris-Saclay. 
Cette boucle de 10 km, balisée 
par le Comité départemental de 
randonnée pédestre, sera agrémentée 
d’informations touristiques et jalonnée 
de lieux insolites et de producteurs 
locaux à découvrir.

Ce nouveau chemin balisé de 
randonnée n’est que le premier 
d’une longue série. L’objectif pour 
Destination Paris-Saclay est double : 
mailler l'ensemble du territoire 
d’ici 2024 et répondre à la demande 
en forte hausse du public. 
destination-paris-saclay.com

Sikus, quenas, charango et bombo. Ces 
noms d’instruments ne vous parlent pas ? 
Demandez aux élèves du conservatoire de 

Verrières-le-Buisson ! Ils vous diront qu’ils 
viennent de la Cordillère des Andes et qu’ils 

sont au programme cette année des classes de 
flûte traversière, de flûte à bec, de guitare, de 
percussions et de clavecin. ¿ Que bueno, no ?

Portées par deux professeurs du conservatoire, 
masterclasses et représentations sont 

organisées autour de la musique andine 
depuis la rentrée 2022, afin d’éveiller les élèves 

à une nouvelle esthétique musicale. Tout au 
long de l’année, 9 morceaux sont travaillés 

avec trois artistes et chaque élève pourra 
participer à son niveau. Le 10 juin prochain, ce 
sera un concert au sommet ! Le conservatoire 

prendra des airs d’altiplano.

PROJET DÉMOS 
L’ORCHESTRE S’INVITE 
DANS LES QUARTIERS



  Étudiant (collège, 
lycée, études 
supérieures)

  En activité 
à moins de 10 km 
de votre domicile

  En activité 
à plus de 10 km 
de votre domicile

  À domicile 
(télétravail 
ou autre)

 À la retraite

5 %

5 %

7 %

43 %

40 %

500
0

Hommes Femmes

65 ans 
et plus

26-49 
ans

50-64 
ans

18-25 
ans
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en action

 POST-BAC

Un cursus
Sciences des données
ouvre au lycée international 
de Palaiseau

C’est tout nouveau ! L’école Polytechnique lance 
avec l’académie de Versailles, l’université Paris-
Saclay et HEC une formation post bac « Sciences 
des données Santé Société » au sein du lycée 
international de Palaiseau Paris-Saclay. Le but : 
répondre aux nouveaux besoins d’expertise 
engendrés par l’évolution de ce secteur.

Ce diplôme Bac+3 propose un contenu associant le 
meilleur des classes préparatoires, de l’université, 
des grandes écoles et de la recherche. Une partie 
des cours est dispensé en anglais et une attention 
particulière est accordée à la formation par la 
recherche et par le projet. Le tout avec un credo : 
« création, idéation, entrepreneuriat ».

À la clé, deux débouchés

En fin de cursus les étudiants peuvent 
poursuivre vers un master (universitaire et/ 
ou international) ou une école (ingénieur 
ou commerce), ou bien se diriger vers 
des métiers porteurs comme ingénieur 
en sciences des données. 

Notre territoire regorge de possibilités en matière 
d’enseignement post-bac : diversité des cursus, 
des diplômes, des domaines… L’ouverture de 
cette formation en est une nouvelle preuve. Paris-
Saclay : the place to study !
https://www.lipsp.fr/

Le saviez-vous ?
Selon un récent 
article des Echos, 
les métiers de la 
donnée sont les 
plus recherchés 
en 2023 (« et les 
mieux payés »)

à lire

À l’agglo, le vélo c’est notre dada : bon pour la santé, bon pour l’environnement, 
bon pour le climat et bon pour le moral. Dans le vélo, tout est bon. Et a priori, nous 
ne sommes pas les seuls à le penser : vous êtes de plus en plus nombreux à 
l’utiliser : vélotaf ou loisir. Le Plan vélo de l’agglo est là pour ça : évaluer, anticiper et 
programmer les moyens à mettre en place pour développer ce mode de transport. 
Pour y contribuer, vous avez été plus de 1000 à répondre à notre enquête.

Mise en ligne du 28 octobre au 2 décembre 2022, l’enquête visait à affiner les données 
sur les pratiques cyclables de la population et à identifier les éventuels freins au 
développement du vélo.

77 % des personnes qui ont répondu à l’enquête pratiquent le vélo, à minima de temps en 
temps et 37 % utilisent un modèle à assistance électrique. Les principaux freins à la pratique 
du vélo exprimés sont le manque d’infrastructures sécurisées, le sentiment d’insécurité sur la 
route, et le manque de stationnement sécurisé. 

Ces données sont précieuses pour ajuster les priorités de l’agglo en matière cyclable.

LES RÉSULTATS DE 
L' ENQUÊTE VÉLO SONT ARRIVÉS ! 

Développer les stationnements et augmenter la sécurité

L’agglo travaille d’ores et déjà sur un programme d’actions 
incluant notamment la création d’infrastructures cyclables 

supplémentaires et la sécurisation de certains axes, la 
réalisation de zones de stationnement vélo (sécurisé, 

libre-accès, abrité), ainsi que la mise en place d’un plan de 
jalonnement cyclable communautaire. En parallèle, des 

actions de formation, prévention et sensibilisation seront 
organisées régulièrement. Enfin, le dispositif de suivi et 

d’évaluation est évidemment maintenu.

47% des 
répondants 
habitant le 
territoire utilisent 
le vélo pour des 
trajets quotidiens

Activité des répondantsProfil des répondants



CO
M

M
UN

AU
TÉ

 D
’A

GG
LO

M
ÉR

AT
IO

N 
PA

RI
S-

SA
CL

AY

1312

ORSAY

De l’espoir en 
natation de haut niveau

Félicitations à Laurine Xaygnaboun-
Mounier et Matthias Dubois, qui après 
de très bons résultats en championnat 
de France ont fait leur entrée sur la 
liste ministérielle « espoirs ». À 14 et 
18 ans, tous deux s’entraînent au Club 
Athlétique de natation d’Orsay, dans 
l’équipe compétition. « Il y a quelques 
années c'était inimaginable pour moi 
d'être acceptée sur cette liste, je n'en 
connaissais même pas l'existence, 
explique Laurine. Mais j'ai progressé 
et mes objectifs avec, aujourd’hui je 
suis fière d'avoir réussi à atteindre ce 
niveau-là ».

Cette liste ministérielle « espoirs » 
regroupe les sportifs présentant, dans 
des disciplines sportives reconnues 
de haut niveau, des compétences 
sportives attestées et un classement 
dans les 30 meilleurs nationaux. Pour 
Matthias, « c’est la récompense du 
travail que j’ai fourni l’année dernière. 
Cette admission va me permettre 
d’aménager mes horaires afin de 
mener un double projet scolaire et 
sportif ». 

MASSY

ZOÉ ENCHAÎNE  
LES TITRES !
« Allez Massy ! Allez l’ESM ! ». S’il 
y en a une qui a bien entendu 
les encouragements de ses 
supporters c’est Zoé Carlos-
Broc. À 17 ans, la nageuse du 
club de natation de Massy a 
tout raflé, début avril, lors des 
championnats de France juniors 
en grand bassin. 

Après sept titres décrochés aux 
championnats de France juniors en petit 
bassin, Zoé Carlos-Broc ajoute à son 
palmarès 5 nouveaux titres (50 m dos, 
100 m dos, 200 m dos, relai 4 x 200 m nage 
libre et 200 m 4 nages). De magnifiques 
performances qui lui ont valu une 
qualification aux championnats d’Europe 
Juniors. Bravo à elle !

COUPE DU MONDE DE RUGBY

PARIS-SACLAY 
DANS LA MÊLÉE
La France accueillera la Coupe du monde de 
rugby à l’automne 2023. Une année en mode 
ovalie qui sera aussi ponctuée d’événements 
près de chez vous (ce n’est pas pour rien que 
nous avons le Centre National de Rugby sur 
notre territoire ). 

Un tournoi inter-villes pour les 11-17 ans

L’agglo, en partenariat avec les services 
jeunesse des 27 villes, organise un tournoi 
de rugby à 5. Un rugby sans contact, mixte 
et ludique. Une seule équipe par ville sera 
sélectionnée pour la finale qui se déroulera le 
13 mai 2023 au Centre National de Rugby (CNR) 
à Marcoussis. D’ici-là, des rencontres seront 
organisées localement et les équipes qui auront 
remporté le plus grand nombre de victoires 
seront qualifiées pour la finale. Tout au long du 
tournoi, les jeunes pourront profiter d’initiations 
et d’entraînements par les clubs locaux.

Un afterwork entreprises / étudiants

Pas mieux qu’une mêlée pour créer du lien. 
Ces derniers mois, des initiations et tournois 
de rugby ont été organisés pour les salariés 
et les étudiants de Paris-Saclay. On y a mêlé 
l’utile à l’agréable : susciter l’échange entre 
professionnels et jeunes en post bac, tout en 
(re)découvrant ce sport grâce aux joueurs pros 
du RCME, le club de rugby de Massy. C’est ce 
qui s’appelle faire une passe (et en espérant 
transformer l’essai).

Une fan zone au CNR 
pour la Coupe du monde ?
Les matchs, c’est mieux de les regarder 
ensemble. On soutient les Bleus tous 
ensemble dès les premiers matchs de poule 
en septembre ! L’agglo, en partenariat avec 
le Centre National de Rugby (CNR) et le 
Département, envisage une fan zone couverte, 
avec écran géant, food trucks et animations, 
au CNR à Marcoussis. Ce sera LE rendez-vous 
cocorico pour soutenir le XV. Ou une autre 
équipe (fair-play oblige). Plus d’informations à 
venir très vite !



brèves de territoire
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PALAISEAU

LE CENTRE-VILLE 
SE PIÉTONNISE 
Après un an de concertation, l’expérimentation du 
projet de piétonnisation a été lancé le 10 mai. Le 
maire, Grégoire de Lasteyrie, souhaite transformer 
l’hypercentre en un espace de circulation agréable 
pour les familles. En somme : un centre-ville plus apaisé 
et attractif. Car aujourd'hui, même la rue de Paris, qui 
reste la plus grande artère commerçante de l’Essonne 
avec plus de 200 commerces, pâtit de la concurrence 
du e-commerce et des centres commerciaux.

Le réaménagement prévoit de piétonniser une portion 
de 150 mètres de la rue de Paris (les après-midis en 
semaine et tous les week-ends), et des deux places 
emblématiques de la ville (7/7j et 24/24h) : le parvis de 
l’Hôtel de ville et la place de la Victoire. En parallèle, 
les automobilistes ne sont pas oubliés. Il est prévu 
une refonte complète du plan de stationnement, 
comprenant une première heure gratuite.

Le centre-ville va ainsi se transformer en un véritable 
lieu de vie, de rencontres, de partage et de convivialité 
avec de nombreuses animations à venir.
Plus d'infos sur ville-palaiseau.fr

LINAS

LA NAVETTE 
PREND L’R À LINAS
Elle roule plus propre, est connectée et gratuite. Qui ? La 
Navette ! Inaugurée en début d’année, cette nouvelle ligne R 
sillonne Linas et circule en moyenne toutes les 30 minutes 
du lundi au vendredi de 10h à 15h30. La Navette, financée 
par la ville et l’agglo, peut accueillir jusqu'à 30 passagers. 
Elle dessert le centre-ville, assure la correspondance avec la 
gare routière Château d'Eau et 3 nouveaux arrêts complètent 
l'offre : Carcassonne, Fontenelles et Médiathèque.

LONGJUMEAU

RENOUVEAU POUR LA 
ROCADE BEL AIR
Depuis janvier et la signature d’une convention, le renouvellement 
urbain du quartier de la Rocade Bel Air est en marche. L’ambition 
est d’ancrer le quartier dans la ville et de le rendre plus attractif, 
tout en améliorant la qualité de vie de ses habitants. À venir 
donc : de nouvelles routes et un pôle commercial, des espaces 
intercommunaux d’emploi et d'insertion professionnelle, une 
crèche, un gymnase, un centre social, de nouveaux logements 
et de nouveaux espaces extérieurs. Et pour que ce quartier 
soit vraiment celui de ses habitants, le projet sera ouvert à la 
participation des riverains et usagers.

l'info sur la navette, 
n'en perdez pas une miette ! 

(à découvrir dans  vos 
boulangeries)

GIF-SUR-YVETTE

MICHEL 
BOURNAT 
PASSE L'ÉCHARPE 
À YANN 
CAUCHETIER
Il l'avait annoncé lors de ses 
vœux à la population giffoise en 
janvier dernier : Michel Bournat, 
Maire de la ville depuis 23 ans, a 
officiellement passé la main à son 
premier adjoint le 15 avril dernier. 
Yann Cauchetier devient maire de 
cette commune parisaclaysienne 
de plus de 21 000 habitants. 

Inauguration par le Président de 
l'agglo, Grégoire de Lasteyrie, et le 
Maire de Linas, Christian Lardière, 
le 18 février 2023.

Michel Bournat a été le premier 
Président de l'agglo de 2016 
à 2020. À 67 ans, il poursuit son 
engagement pour le territoire 
au travers de ses fonctions de 
premier vice-président du Conseil 
départemental, en charge des 
partenariats avec les territoires, 
de l ’enseignement supérieur, 
de la recherche et des projets 
transversaux.

Toutes nos félicitations à Yann 
Cauchetier, déjà vice-président à 
l'agglo, en charge de l'aménagement, 
des projets urbains et de la vie de 
campus.



brèves de territoire
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les p'tits savoirs

SACLAY / N 118

EN SELLE SUR LA 
PASSERELLE
Elle a ouvert sa voie ! À Saclay, la passerelle de 50 m 
de long est déjà bien investie par les cyclistes et 
piétons ! Depuis février 2023, elle permet de franchir 
la RN 118 en toute sécurité et de façon indépendante 
des automobilistes. Dans le futur, elle permettra 
de rejoindre la station de Saclay sur la ligne 18 du 
métro. Inaugurée le 6 mars, la passerelle résout une 
discontinuité cyclable majeure. carto.paris-saclay.com/portail/ destination-paris-saclay.com

En mars dernier, Chilly-Mazarin a signé sa charte d'engagement communal pour le Plan Climat 
Air-Energie Territorial de l'agglo Paris-Saclay. La commune s’est ainsi engagée, à son échelle, à 
contribuer à réduire les émissions de gaz à effet de serre, à développer les énergies renouvelables 
et l’économie circulaire. Sur les 6 prochaines années, 27 actions concrètes seront mises en oeuvre : 
« réduire la consommation d’énergie des bâtiments, se déplacer mieux et moins, développer une 
économie circulaire, agir au quotidien pour changer ensemble, préserver les ressources naturelles 
et favoriser une agriculture locale durable, produire et distribuer des énergies renouvelables et 
citoyennes, aménager et urbaniser autrement pour une meilleure qualité de vie et aller vers des 
services publics exemplaires ».

CHILLY-MAZARIN

LA VILLE 
S’ENGAGE SUR LE 
PLAN CLIMAT 
PARIS-SACLAY

801 2245
TÉLÉPHONES ESPÈCES

37

que l’agglo a collecté en 2 ans. En partenariat 
avec Orange, elle met à disposition des points de 
collectes en mairies, médiathèques ou conservatoires 
du territoire. Bien plus utiles qu’au fond d’un tiroir, vos 
vieux téléphones sont reconditionnés et revendus, ou 
recyclés s’ils ne sont plus en état de marche. 

C’est le chiffre recensé par 
l’Atlas de la biodiversité 

depuis 2011 à Paris‑Saclay. 
Ça en fait du monde autour de 
nous ! Raison de plus pour les 

préserver et c’est tout le but de 
ce dispositif. Les (re) connaître 
c’est anticiper leur protection 

(aménagement des cours d’eau, 
protection des espaces naturels, 

plantation de haies, etc.). 

OK, c’est l’Indre-et-Loire. 
Mais c’est aussi le nombre de bâtiments 

classés monuments historiques sur 
le territoire ! Église Saint-Martin de 

Longjumeau, Tour de Montlhéry, Pavillon de 
l’étang à Saclay… En pleine campagne ou 

au cœur de nos villes. Tous n’attendent que 
vous ! (Bon plan : Ella à l’Office du tourisme 

saura vous donner le nom des 37 et 
comment les trouver !)

C’est possible, c’est 
en ligne et c’est un 
portail cartographique. 
En un clic sur le site de 
l’agglo, retrouvez adresses 
et contacts de tous les 
équipements publics dédiés 
à la jeunesse, testez votre 
éligibilité à la fibre, découvrez 
les aménagements cyclables 
autour de chez vous ou 
encore explorez le maillage 
urbanistique du territoire, 
(plans locaux d’urbanisme, 
cadastres…)

100
en une seule 

CARTES 

Il y a

c’est le nombre de 

USAGÉS animales et végétales 
près de chez nous ! 

VERRIÈRES-LE-BUISSON

11 PROFESSIONNELS 
MÉDICAUX 
RÉUNIS EN 1 LIEU
Ça y est ! La maison médicale 
verriéroise a ouvert ses portes 
au public. Inauguré le 18  avril, 
l’établissement permet une médecine 
de proximité qui améliore l'accès aux 
soins et réduit ainsi la désertification 
médicale. Cinq généralistes, un 
or thopédiste, une généralis te 
spécialisée en gynécologie, deux 
infirmières, une kinésithérapeute 
et une podologue accueillent des 
patients du territoire. Cette offre 
vient compléter celle de la maison 
médicale de garde d'Orsay.
Quartier des Prés-Hauts, 1 bis voie de l’Aulne, 
91370 Verrières-le-Buisson  
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eco & co

French Tech Paris Saclay 
Elle est capitale.
Vous avez certainement déjà entendu parler de la French tech. Saviez-vous qu’il 
existe une French Tech Paris-Saclay, regroupant les startups de votre territoire ? 
Après 5 ans d’existence, elle devient capitale. Et c’est une excellente nouvelle pour 
tous. On vous explique pourquoi.

Depuis 2018, la French Tech 
Paris-Saclay fait rayonner 
une communauté de plus 
de 500 startups implantées 
localement.  Les résultats sont là: 
trois startup issues du territoire 
sont dans le top 120 de la French 
Tech, Ynsect, Wandercraft et 
Ivalua, plus de 750 M€ en levée de 
fonds ces trois dernières années, 
plus de 150 emplois créés pour 
l’animation des structures locales 
d’innovation.

Pourquoi nous en bénéficions 
tous ? Parce que plus notre 
territoire est attractif, plus 
son dynamisme est source 
d’emplois, de qualité de vie et 
d’investissements durables. Le 
Plateau de Saclay et les grands 
pôles économiques locaux, 
locomotives de tout un territoire, 
forment un écosystème dont la 
vitrine internationale offre des 
retombées pour les 27 communes 
de l’agglo. Et les startups y jouent 
un rôle stratégique.

Une nouvelle étape a été franchie en février dernier avec la labellisation « Capitale 
French Tech » pour Paris-Saclay. Au-delà de la reconnaissance du potentiel 
d’innovation et d’excellence de l’écosystème, ce label est une chance inestimable 
pour tous les acteurs locaux en termes de visibilité, d’attractivité et de moyens. La 
Capitale French Tech Paris-Saclay rejoint les 15 autres labellisées, toutes désormais 
relais de la Mission French Tech sur le territoire national et actives dans la résolution 
par l’innovation des grands enjeux actuels (notamment environnementaux).
https://lafrenchtech-paris-saclay.fr/

COWORKING

UN CAFÉ 
ET UNE IDÉE 
POUR LE 21 !
Ouvert en 2021, l’espace de coworking de 
l’agglo compte désormais 75 coworkers 
inscrits ! Entre ateliers, animations et 
conférences, « c’est devenu un lieu avec une 
véritable dynamique d’entraide » se réjouit 
sa directrice, Myriam Beauvallet.

Et ça n’est pas Le Café du 21 qui prouvera le 
contraire ! Une fois par mois, les coworkers 
animent ce rendez-vous : du café, 45 minutes, 
un pitch, une idée. Le but : échanger conseils 
et avis. Celui qui a initié le mouvement, c’est 
Robert, qui a lancé : « comment gérer ses 
vœux ». Arrivé au 21 dès l’ouverture, il ne 
voyait pas alors l’intérêt « mais, reconnaît-
il, au final ça s’est avéré génial et très utile. 
Même si on se voit chaque matin, ça permet 
de poser un cadre et d’avancer efficacement 
ensemble sur un sujet professionnel ».
Le 21
2e étage, 21 rue Jean Rostand
91898 Orsay cedex

INNOVATION

ÇA BOURGEONNE 
À SPRING
1er et 2 juin au Campus d’HEC Paris : 
1 rue de la Libération 
78350 Jouy-en-Josas

SPRING c’est l’occasion unique de rencontrer 
celles et ceux qui font l’innovation à Paris-
Saclay. 2 jours pour découvrir des  produits, 
des dispositifs et des idées qui peuvent 
changer le monde de demain. Le jeudi, 
6  villages thématiques rassembleront 
près de 100 exposants, dont 50 startups. 
Un 7e village accueillera les acteurs de la 
communauté d’innovation de Paris-Saclay. 
Le vendredi sera uniquement sur inscription, 
avec une journée portes ouvertes des 
laboratoires ou centres de R&D privés qui 
ouvrent exceptionnellement leurs portes pour 
l’occasion. L’agglo partenaire de l'événement 
vous attend sur son stand.
paris-saclay-spring.com

INNOVATION

TEDx SACLAY 
REVIENT ! 
TEDx Saclay saison 8, c’est parti ! Le célèbre 
tapis rouge est de retour le 1er juillet 2023 au 
palais des congrès à Massy. Au programme 
cette année : 5 conférences autour du thème 
« Cercles & Liberté », ou comment le cercle 
peut être créateur de liberté comme son 
ennemi. Cela vous inspire ? Prenez des à 
présent vos billets sur tedxsaclay.com !
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comptes publics

Le budget primitif 2023 de l’agglomération 
Paris-Saclay s’élève à 339 millions d’euros.

82 M € sont dédiés à l’investissement (dans les domaines du 
développement économique, de la mobilité et des circulations 

douces, de la voirie, mais aussi pour le soutien aux projets 
communaux ou encore la culture).

Le maintien d’investissements forts est possible 
grâce à une bonne maitrise de la section de 
fonctionnement qui permet de dégager un 

autofinancement de plus de 18 M €, et grâce 
à la future reprise du résultat 2022.

Sur les 232 M € de recettes réelles de 
fonctionnement, 72 % soit 167 M € proviennent 

de la fiscalité. Pour autant, une certaine 
incertitude plane sur la pérennité 
des montants, avec les réformes 
fiscales en cours (réforme sur la 

suppression de la Cotisation sur 
la Valeur Ajoutée des Entreprises 

-CVAE- remplacée par une 
fraction de la TVA).

BUDGET 2023

Charges à caractère général

Charges de personnel

Atténuations de produits

Autres charges

Soutien à 
l'investissement 

des communes

Projets communauxVoirie

Développement 
économique

Mobilités et 
circulations douces

1 %

0,7 %

0,4 % Environnement

Aménagement

Études diverses

Politique 
de la ville

Équipements 
culturels

Numérique, 
informatique

Eaux 
pluviales

Divers

FONCTIONNEMENT

INVESTISSEMENT
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                 MYFITCHEESE
DU FROMAGE OUI, MAIS SANS GRAS

MA COUR AGRO-ÉCOLOGIQUE

À LA RÉCRÉ, 
ON PLANTE DU BLÉ
Quel est le meilleur moyen de sensibiliser à 
l’agriculture et à la biodiversité ? La pratiquer sans 
doute. C’est l’objectif de « Quand les enfants 
céréalisent - Ma cour agro-écologique », une action 
portée chaque année par l’agglo et animée par 
deux associations du territoire (Terre et Cité et Le 
Triangle Vert). Le principe est aussi simple que de 
mettre la main à la terre : cultiver dans la cour une 
parcelle de terrain, tout au long de l’année. 

Cet après-midi, à l’école Perrault Andersen de Villebon-
sur-Yvette on sent de l’agitation. Alors que la majorité 
des écoliers sont en pleine leçon, les CM1-CM2 
de Madame Boquet ont un tout autre programme. 
Alexandre, Manon, Simon et leurs camarades sont déjà 
à l’extérieur et s’agitent près de la parcelle de céréales 
ouverte en octobre 2022. À leurs côtés, Magali, l’une 
des animatrices de « Quand les enfants céréalisent - Ma 
cour agro-écologique ». 

Motivés et ravis de travailler dehors, tous s’en donnent 
à cœur joie. D’un côté Thimothé s’affaire à créer des 
bombes à graines de fleurs mélangeant argile, terreau 
et eau. De l’autre Lise, serfouette à la main, désherbe 
en veillant à ne pas toucher les pousses de blé ni 
blesser les vers de terre qui se mettent sur son chemin. 
« C’est génial parce que ça nous met en lien avec 
l’environnement. On comprend que plus tard ça sera à 
nous de faire attention à la nature ». 

 Depuis son lancement en  
 2021, 88 classes de l’agglo, 

 soit 2 200 élèves, ont pu 
 bénéficier du programme.

Un apprentissage en deux temps 

Le programme est structuré en deux 
parties pour allier pratique et théorie : 
une à l’extérieur et l’autre en classe. 
À l’intérieur, les CM1-CM2 sont tout 
aussi acteurs. Pendant plus d’une 
heure, ils échangent autour de la 
biodiversité et de l’agriculture. Au 
tableau, Magali parle local en montrant 
une carte interactive de Villebon, 
comparant le territoire en 1949 et de 
nos jours. « Mon but c’est de leur faire 
découvrir la diversité agricole chez eux, 
mais aussi les différents métiers du 
secteur et d’où viennent leurs aliments 
du quotidien ». 

Évidemment, tous à la fin de l’année 
n’ont pas envie d’être agriculteur, 
mais ils auront retenu une ou deux 
notions importantes (manger local, 
nourriture issue de production 
agricole…) et auront pu découvrir le 
travail de la terre, comme en témoigne 
leur enseignante : « Les enfants sont 
très attentifs depuis le début du 
programme. C’est quelque chose qui 
leur parle et ce sont des apprentissages 
qu’ils appliquent ensuite à la maison ». 

Amoureux du fromage, ce produit va vous plaire. Que diriez-vous d’un 
fromage aussi goûtu que bon pour la santé ? C’est l’invention de Myfitcheese. 
Sur son site internet, l’entreprise basée à Massy, propose une cheese box 
gourmande et saine avec l’original, le râpé, le tartinable et la sauce.

Ce nouveau fromage, unique en France, c’est avant tout une idée de Charles, le 
fondateur de Myfitcheese. Grand sportif et amoureux inconditionnel du fromage, il 
a longtemps tenté d’en trouver un avec lequel il pouvait se régaler sans prendre de 
poids. Jamais mieux servi que par soi-même, l’entrepreneur, originaire du territoire, 
a décidé de le créer. Un fromage pour les amateurs qui s’en privaient : intolérants au 
lactose, sportifs, végétariens, etc. Mais aussi pour les gourmands curieux !

* sain en anglais

37 g de protéines et 0 g 
de matières grasses

L’original est un fromage tout à fait classique. 
« Le processus de fabrication est exactement 
le même. La seule différence c’est que nous 

avons développé un procédé qui permet 
d’extraire la matière grasse lentement 

pendant l’affinage, pour qu’il ne reste que 
les protéines du lait ». Cet emmental version 

healthy*, fabriqué en Franche-Comté et en 
Bretagne, reste 100 % made in France. « On 
voulait garder l’ADN de la France pour avoir 

un fromage authentique ».

Toujours plus de points de vente 
et de nouveaux produits

Vous avez l’eau à la bouche ? L’équipe de 
Myfitcheese prépare déjà de nouveaux 

produits. L’ensemble de la gamme est 
disponible sur le site internet, dans des 

boutiques spécialisées ou petites supérettes 
près de chez vous. Et d’ici la fin de l’année, 

Myfitcheese sera présent dans les rayons des 
grandes surfaces. « Ce développement c’est 

grâce à notre rencontre avec l’incubateur 
subventionné par Carrefour, qui est comme 
nous, basé au 30, l’espace de coworking de 

l’agglo Paris-Saclay ».

myfitcheese.fr
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CONCOURS NATIONAL DE COMPOSITION 
POUR GRAND ORCHESTRE JAZZ 

Thomas Mestres
LE JAZZ DANS LES VEINES

Tous les discours sont à revoir ici

À 30 ans, Thomas Mestres remporte le 1er concours national 
de composition pour grand orchestre jazz, organisé par le 
Conservatoire à Rayonnement Départemental Paris-Saclay. 
Une reconnaissance inespérée pour ce Parisien passionné 
qui a tenté le concours un peu par hasard.
Depuis son enfance Thomas Mestres baigne dans la musique. 
Tout jeune, il jouait déjà de la guitare, du piano ou encore de la 
trompette. En grandissant, Thomas suit des études d’écriture 
de musique classique et rencontre des élèves en jazz avec qui il 
découvre un nouvel univers pour poursuivre ses études : « Je me 
suis retrouvé en jazz assez naturellement. C'est là où je me sens le 
mieux, parce que je peux m'exprimer en tant que compositeur et 
instrumentiste ».

Les compositions de Thomas sont le résultat d’une multitude d’inspirations qu’il 
rassemble pour créer une harmonie. « L’écriture pour un big band est un travail 
d’artisan. Cela nécessite beaucoup d’investissement. C’est en écrivant que l’on 

s’améliore et que l’on crée sa propre esthétique ». C’est 
d’ailleurs ce processus qui a donné naissance à Chain 
Lose, la composition que Thomas a présenté au concours. 
Née pendant le confinement, son écriture a été un peu 
compliquée. « J’ai eu du mal à créer la composition avec 
un seul instrument. J’ai commencé au clavier pour finir à 

la guitare ». Au final, Chain Lose est un savant mélange de jazz moderne et de 
rythmique inspirée du groupe de rock Led Zeppelin.

Interview de 
Thomas et replay 
de Chain Lose 
joué le 11 mars 
sur la chaine 
Youtube de 
l’agglo ! 

« L’écriture pour 
big band est un 
travail d’artisan » 

Chain Lose, un sextet et plein d’autres projets

Désormais en dernière année du Conservatoire National 
Supérieur de Musique et de Danse de Paris, Thomas ne 
s’arrête pas à ce premier prix. Grand gagnant, sa composition 
Chain Lose va être éditée aux prestigieuses Éditions Robert 
Martin : un véritable tremplin pour sa carrière. Thomas monte 
également un sextet avec des compositions personnelles. 
Il cherche à adapter ses compositions aux spécificités des 
grands ensembles ou orchestres symphoniques. « Participer 
au concours et recevoir ce prix m’a conforté dans la 
conviction que j’ai trouvé ma voie. Rien que pour le challenge 
personnel, je recommande aux élèves de conservatoires, peu 
importe leur niveau, de s’essayer à l’exercice ! ».

Ruben 
Diot-Rebourg
DÉFI GAGNANT 
Le 2e concours d’éloquence de l’agglo s’est conclu avec 
brio au Théâtre de la Passerelle à Palaiseau le 17 février 
dernier. 10 finalistes et parmi eux, Ruben. Le jeune 
Massicois de 17 ans décroche la première place en 
7 minutes suspendues de fraternités au pluriel. Portrait.

« Viens, on s’affronte là-dessus ? ». Il n’en fallait pas plus pour 
qu’il le fasse : le défi lancé par un ami déjà inscrit. Ruben Diot-
Rebourg le reconnait : « C’est ce challenge qui m’a poussé à 
m’inscrire. Seul je ne l’aurais jamais fait ». Pourtant, si l’on en 
croit ses amis : Ruben est gentil, drôle et… « grande gueule » ! 
Autrement dit, À Pleine Voix c’était écrit pour lui. « J'ai toujours 
été à l'aise à l'oral. Cela m'a sûrement aidé à construire ma 
pensée et réussir à la mettre en mots ».

Des mois de préparation pour progresser 

Pendant plusieurs mois, Ruben travaille son élocution et 
ses textes grâce aux ateliers de coaching et répétitions en 

groupe organisés pour le concours. Il écoute 
les conseils, progresse, il passe les étapes et 
se confronte au jury et au public lors des demi-
finales. « Rien que pour ça, j’encourage tout 
le monde à essayer l'année prochaine. Cette 
expérience je l’ai vécue comme un jeu. J'ai pris 
du plaisir tout le long et c'est le principal ! ». 

Et le plaisir a été largement partagé lors de 
la finale. De l’évocation de son petit-frère aux 
soldats de la Première guerre mondiale, il n’y a 

qu’un pas et Ruben le franchit avec une aisance émouvante. 
Ses mots sont justes, le ton rythmé, les pauses placées… 
Sans trembler, Ruben évoque sa responsabilité de grand-
frère aussi brillamment que le lien fraternel qui réunit, un soir 
de Noël 1914, soldats français et allemands. Le rapport vous 
échappe ? Revoyez sa prestation sur la chaine YouTube de 
l’agglo… Vous comprendrez.

Prochaine étape pour Ruben : décrocher son bac au lycée 
Fustel de Coulanges de Massy et participer au prochain 
concours d’éloquence d’HEC avec les jeunes Chiroquois 
Omran et Lyna, arrivés respectivement 2e et 3e du concours. 
Bonne chance Ruben, « tu peux le faire ! »

Et un immense bravo à tous les participants de cette 
édition et aux 9 autres finalistes : Amélie Estanave 
(Saclay), Amine Jebali (Villejust), Elias Janati (Les Ulis), 
Elisa Mateus (Orsay), Iris Guha (Verrières-le-Buisson), 
Lamine Cisse (Gometz-le-Châtel), Lyna Ait Ali (Chilly-
Mazarin), Omrane Slamani (Chilly-Mazarin) et Sarah 
Charles (Nozay).

« Et si vous ne vous sentez pas à 
la hauteur de la tâche que je vous 
confie, regardez-moi ! Du haut 
de mes 1 m 63, je ne vole pas 
bien haut ! Et pourtant, je suis là, 
à vous dire d’oser la fraternité. »
Extrait de son discours de finale

1ER PRIX AU CONCOURS D’ÉLOQUENCE « À PLEINE VOIX »
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rembobine
On

Paris-Saclay attire  
à l’international

Festival jeune public

Les kids en mode startup

Contrats et alternances 
par centaines
Encore un carton plein pour cette deuxième édition 
du job dating de l’agglo, organisé à la résidence ECLA 
Paris Massy Palaiseau. 27 entreprises et établissements 
publics ont répondu présents et ont proposé plus 
150 emplois (CDI, CDD) et des centaines de postes en 
stage et alternance. On comptait 570 étudiants inscrits ! 
L’an passé, 60 contrats avaient pu être conclus au job 
dating. ●

La première ministre 
inaugure le 1er centre de 
recherche européen de 
nutrition et de santé

6 FÉV

C’est le plus grand rendez-vous de l’immobilier 
d’entreprise à l’international. Au cœur du pavillon du 
Grand Paris, l’agglo était présente pour promouvoir 
les opportunités foncières et d’investissement. Le 
MIPIM est un rendez-vous stratégique pour développer 
l’attractivité de notre territoire. Le Président de l’agglo, 
Grégoire de Lasteyrie et les vice-présidents en charge 
des sujets liés au développement économique, à 
l’innovation ou à l’aménagement (Rafika Rezgui, David 
Ros, Yann Cauchetier) étaient présents pour rencontrer 
des investisseurs nationaux et internationaux (États-
Unis, Allemagne, Espagne, Canada, etc.). L’occasion 
également, avec Dassault System, de présenter le 
projet PARIS-SACLAY TWIN 2030, porté par l’agglo 
et un consortium d’acteurs publics et privés locaux 
de l’innovation  : un jumeau numérique efficace 
pour un aménagement durable de nos territoires : 
décarbonation, développement économique équilibré, 
optimisation des mobilités… ●

Pour cette 4e édition du festival jeune public, c’est 
autour de la différence sous toutes ses formes que les 
médiathécaires de l’agglo vous ont donné rendez-vous. 
Spectacles, lectures, ateliers, jeux, courts-métrages… 
Les jeunes de 0 à 12 ans ont été invités à imaginer, 
échanger, créer, jouer et avancer sur le chemin du vivre 
ensemble. Et pour ceux qui n’auraient pas eux le temps 
d’y aller : pas de panique, les animations continuent 
jusqu’au 31 mai ! ●

CentraleSupélec a vu cette année encore débarquer 
plus de 2 300 enfants et leurs familles les 16 et 17 avril 
dernier à l’occasion de Startup For Kids ! Organisée par 
l’agglo et l’entreprise Startup For Kids, cette 5e édition 
a tenu toutes ses promesses : s'initier à l'innovation 
en s'amusant. Durant deux jours, 1 500 visiteurs et 
800 écoliers et professeurs ont profité des ateliers et 
conférences proposés pour découvrir et expérimenter 
le potentiel des technologies innovantes. En bonus : 
les jeunes ont inventé l’école du futur lors d'un 
créathon particulièrement prolifique ! ●

30 MARS

14-17 
MARS

DEPUIS LE 
1ER AVRIL

16 AVRIL

En février dernier, la première ministre, Elisabeth 
Borne, était sur le plateau de Saclay pour inaugurer le 
nouveau centre international de recherche & innovation 
de Danone. Il s’agit du plus grand centre de recherche 
d’Europe, dédié au aux solutions agro-alimentaires de 
demain. Plus de 550 collaborateurs travailleront dans 
ce centre qui trouve sa place dans l’écosystème R&D 
de Paris-Saclay. ●
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  PLEIN DE CULTURE 

REMISE DU PRIX DU LIVRE SCIENTIFIQUE
 3 JUIN – THÉÂTRE DE LA PASSERELLE PALAISEAU 

 
Vous avez voté pour votre préféré ? Assistez au résultat et à la remise 
officielle du Prix ! Pour ses 10 ans, le Prix voit les choses en grand avec 
tout un après-midi d’animations, proposées par l’agglo en partenariat 
avec S[cube] : découvertes et magie avec des ateliers jeune public et 
spectacle « Magicosmologie ». Rendez-vous le 3 juin de 14h30 à 18h30 
au théâtre de la Passerelle à Palaiseau !

Informations et inscription (obligatoire pour les ateliers) sur paris-saclay.com

LE PRINTEMPS DE L’AGGLO
 DU 9 MAI AU 30 JUIN 

 
Parce que c’est au printemps que la biodiversité se réveille, du 9 mai 
au 30 juin 2023 et sur tout le territoire, toute une programmation vous 
attend : balades à vélo, observations de la faune et de la flore, sciences 
participatives, concours photos, expos, découvertes de jardins… 
Pendant 2 mois, l’agglo et les villes du territoire vous invitent à un 
véritable festival nature. Parce que connaitre la biodiversité qui nous 
entoure est la meilleure façon de la protéger !

Temps fort : une soirée événement viendra clôturer le Printemps de 
l’agglo, le vendredi 23  juin. À noter dans vos agendas !

planclimat@paris-saclay.com

  PLEIN DE NATURE 

  PLEIN DE TOURISME 

Fan d’architecture ou d’histoire, préparez-
vous pour un voyage dans le temps ! L’office 
du tourisme Destination Paris-Saclay vous 
raconte l'histoire du Moulon, sur le Plateau 
de Saclay, de l'époque celte à aujourd’hui. Au 
sein de ce véritable laboratoire d'architecture 
contemporaine, vous croiserez les œuvres 
d’architectes et paysagistes de renom : les 
bâtiments de l’école CentraleSupélec par OMA 
et Gigon Guyer et l'École Normale Sup Paris-
Saclay par Renzo Piano, et nombre d’autres 
réalisations de jeunes agences d’archi.

Pour réserver et découvrir toutes 
les visites de l’office de tourisme : 
www.destination-paris-saclay.com

  PLEIN LES OREILLES 

SWINGUER LORS D’UN CINÉ-CONCERT EN PLEIN AIR 
 8 JUILLET

Le Big-band du Conservatoire à Rayonnement Départemental Paris-
Saclay ouvrira en musique le ciné plein air prévu au parc Charles 
Boucher à Orsay. Vers 21h, trompettistes, bassistes et musiciens du 
CRD accompagneront des interprétations d’Ella Fitzgerald. On parie 
que vous ne pourrez pas vous empêcher de swinguer… (Danser avant 
le ciné à la nuit tombée, ça sent l’été).

  À FOND LE SPORT 

OLYMPIADES 
PARIS-SACLAY 
FAITES LE TOUR 
DES SPORTS
SAMEDI 10 JUIN DE 11H À 18H ET 
DIMANCHE 11 JUIN DE 10H À 17H
Les 10 et 11 juin, rendez-vous sur le plateau de 
Moulon pour un tout nouvel événement proposé 
par l’agglo : un week-end plein air où il fera bon 
chausser ses baskets et prendre son vélo (ou les 
deux !).

T
yrolienne, mur d’escalade, tennis de table, golf, 
escrime, badminton, volley-ball, tennis et plein 
d’autres disciplines… Plus d’une dizaine de 
sports, individuels et collectifs, seront ouverts 

aux initiations. Le bon plan pour choisir une activité pour la 
rentrée ? Pour le fun, profitez aussi d’un parcours de laser run 
et de la découverte du pump track. Et pour les petites faims 
ou les pauses au soleil, food truck au cœur du village sportif.

Tour Paris-Saclay et challenge rugby
Coupe du monde oblige, il y aura de l’ovalie dans 
l’air ! Le samedi après-midi, inscrivez-vous au tournoi 
intergénérationnel de rugby à 5. Le lendemain matin, place à 
la 8e édition du Tour Paris-Saclay : deux circuits de 25 et 45 km 
attendent vos VTT. Cap ?

ENTRÉES PAYANTES ET INSCRIPTIONS OBLIGATOIRES.
Accès village : 3 € pour une inscription avant 
l’événement / 4 € sur place
Tour Paris-Saclay : 7 € pour une inscription 
avant l’événement / 10 € sur place

Plus d’informations sur paris-saclay.com

PARCE QU'EN SEPTEMBRE 
C’EST ENCORE LES BEAUX JOURS 

 DU 11 AU 17 SEPTEMBRE 2023 

Le festival intercommunal des arts de la rue 
Encore les Beaux Jours revient du 11 au 
17 septembre. Le temps du week-end, lors 
des Journées Européennes du Patrimoine, la 
compagnie Animakt a une fois de plus prévu des 
spectacles pour tous, toujours dans des endroits 
insolites. Un parcours itinérant qui vous invite à 
sillonner nos villes au rythme des artistes plus 
étonnants les uns que les autres. L’incontournable 
rendez-vous de rentrée, ouvert à tous, à faire à 
vélo parce que oui : c’est Encore Les Beaux Jours !

Programme détaillé à venir cet été !

 PLEIN LES YEUX 

BALADE ARCHI AU CŒUR DU MOULON 
 30 SEPTEMBRE À 10H
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